

ANTE LAS ELECCIONES SEGUIMOS CONFORMES

Insiste El Correo Español en los propósitos, en las decisiones de unión circunstancial exteriorizadas anteayer solemnemente en sus columnas por los jaimistas.

«Los jaimistas antiguos y modernos, que somos legión, estamos y estaremos siempre frente a los charlatanesos libelísticos, de las meneguadas izquierdas españolas; nuestros heroicos «requetés» (tumultosos los llama el articulista de «El Imparcial»), «combatirán aquí, en Madrid, en las próximas elecciones municipales lealmente, unidos con los no menos abnegados y entusiastas jóvenes del maurismo, y unos y otros, todos juntos, destruiremos, Dios mediante, la odiosa tiranía de los que, no contentos con haber acaparado torcidamente beneficios, empleos y prebendas en el orden nacional, pretenden acaparar también los puestos municipales, suponiendo, con extraña ingenuidad, que los españoles de intención recta han de dar sus votos a los candilejos del liberalismo y el orden, y no a los sinceros paladines del orden, de la justicia y del derecho.»

En el mismo número del querido colega ve la luz un artículo titulado «Puntualicemos bien las cosas».

Y, efectivamente, puntualiza el alcance que a su respuesta debe concederse por lo que mira a las otras provincias y localidades fuera de la de Madrid.

«Alcanza medido por las palabras, «...dejando a salvo el criterio que en cada caso y región consideren convenientes las autoridades legítimas nuestras.»

«Evidente! Así lo entendimos, desde luego. Copiamos, entre otras, esas frases, que no dejamos pasar inadvertidas, antes nos dimos cuenta de todo su valor.»

«Claro es que nosotros, que no ejercemos autoridad ni jurisdicción sobre nadie, nunca hablamos autoritariamente. Exponemos razones, excitamos, inquirimos...; nada más! En el caso concreto en cuestión, al escribir: «Y realizando el bloque y reunión circunstancial en Madrid, el alto ejemplo será seguido amplia e inmediatamente en provincias», prevíamos sencillamente un hecho que da la experiencia. El ejemplo de Madrid lo suelen imitar las provincias. Y además, las razones que en la capital aconsejan la coalición circunstancial, así como tal vez no concurren en todas las otras regiones y Municipios, así patentemente concurren en otras, y por tanto, con seguridad que a las autoridades locales sus convicciones y patriotismo propios impondrán la adopción de acuerdos parecidos al tomado en la corte. De no pocas poblaciones sabemos nosotros que están dispuestos al pacto, así los jaimistas como los otros elementos.»

«Seguimos, pues, y lo celebramos, de acuerdo con El Correo Español.»

También a nosotros nos conviene puntualizar, abordando sinceramente un interesante extremo.

«Preconizamos la guerra sistemática y universal al Gobierno? ¡No! Ya dijimos que no en nuestro artículo del miércoles 15: «No somos nosotros partidarios de sistemáticas coaliciones creadas para combatir al Gobierno.»

«Y en Madrid, en las próximas elecciones...? No somos los llamados a resolver. A informar, exponiendo consideraciones de buen sentido y manifestando el sentir de una gran parte de la opinión, si somos requeridos, y vamos a hacerlo.»

«En la capital de España creemos, creen muchos con nosotros, que urge se unan primeramente las fuerzas de derecha entre sí, antes de que grupo ninguno de ellas parlamenten por separado con nadie.»

«Después de comprometidas las derechas, y luego de haber pactado sus elementos, las autoridades de las agrupaciones circunstancialmente constituidas en bloque, por sí, ó por las personas que designen son las que han de estudiar y decidir si las derechas, ya formadas en bloque, han de coaligarse con el Gobierno ó combatirle, contraer alianza con otras confesiones políticas ó luchar solas.»

«Ahora, como antes, y probablemente como después, a nosotros y a considerables masas nos parecerá lo peor, lo que no puede ser compensado por el triunfo parcial de algún candidato de alguna fracción de las derechas, el que no vayan al combate todas juntas; el que unas contiendan frente a otras...»

EL DEBATE EN PORTUGAL

SIN RUMBO... LAS «FICHAS» FAMOSAS

En estas correspondencias que empiezo a enviar a EL DEBATE desde Lisboa venán los lectores españoles reflejados con toda sinceridad e imparcialidad los acontecimientos que en esta República se desarrollan y los variados estados de opinión que se producen.

Portugal atraviesa actualmente una crisis gravísima, toda vez que la nave del Estado marcha sin rumbo y la anarquía agota las ya exhaustas fuerzas morales y materiales de la nación.

Bernardino Machado y su Gobierno eran partidarios de la guerra á todo trance en favor de Inglaterra, naturalmente. Cuando se convino en enviar á Francia un ejército portugués de 20.000 hombres quedó al descubierto la obra vergonzosa de la República y de sus hombres. Esos 20.000 soldados portugueses desfilaban de taca: uniformes, casacas, calzado, armamento, municiones, etcétera, etcétera, etcétera, que se consumían en la locura bélica, esos soldados hubiesen ido al campo de batalla sin más recursos que su valentía, pues ¡ni verdadera instrucción militar les dieron!

Seis meses largos fueron precisos para movilizar en pie de guerra una división. Y este ha ocurrido en un país que tiene seis millones de habitantes y gasta en su ejército anualmente 700 millones (75 millones de pesetas) y de ahí con ser esto tan triste, tan amargo y tan vergonzoso, es más triste todavía la situación melindrosa y grotesca en que los gobernantes han colocado á Portugal ante el mundo.

En efecto: se ha dado el caso de que encontrándose abierto el Parlamento desde el 21 de Junio al 8 de Septiembre, ese Parlamento no ha decidido si Portugal es beligerante ó es neutral.

El desconcierto se ha apoderado de los hombres de la República, que exteriorizan sus antagonismos criterios y ponen en caricatura al país. Así, un Teixeira de Queiroz, republicano (significadísimo, no recata su germanofilia dejando tarjeta en la Legación de Alemania, y al día siguiente, como quien dice, esa misma Legación presenta al Gobierno portugués unas reclamaciones en forma enérgica y ciertamente con motivo.

Portugal bajo la República semeja un manicomio ó un pueblo que vive en una eterna dubitación, en un continuo desvarío, mirando con espanto á un mañana incierto, aquejado por la muerte y de vergüenza, trágico como la agonía de un héroe, ó grotesco como la mueca de un payaso que pierde el equilibrio y se cae con estrépito, según frase feliz de Brito Camacho.

Muchos, la mayoría de los republicanos portugueses, se preguntan: ¿Para qué sirve esta República? ¿Es esto una República ó es la Monarquía con todos sus males centuplicados y ninguna de sus ventajas? La Monarquía, por ejemplo, tuvo un chibro negro, donde figuraban los nombres de todos los oficiales y jefes del Ejército de tendencias republicanas. Claro es que estos oficiales y jefes eran tratados con un mínimo de favor, y postergados lo antes posible. Los republicanos portugueses hicieron un justo derroche de cáñamo oratoria y de truculentos alegatos para condenar esas monstruosidades liberticidas de un régimen corrompido y de crápulo. Pero ¡ah! que bajo la República, y barrida aquella funesta Monarquía, el pueblo portugués ve ahora con asombro como los oficiales del Ejército son fichados por medio de unas llamadas «bolan», de las cuales el Ministerio de la Guerra ha expedido unas quinientas, y con las que secretamente se investiga y especifica qué individuos rechazan la famosa ley de separación.

El desdichado sistema francés, el odiado recurso inquisitorial, el repudiado y maldito sistema de las delaciones, relajador de la disciplina del Ejército, según se pudo comprobar en Francia cuando de él hizo uso el general André, sobrevive y se impone bajo una República ultrademocrática.

Y así se ha dado el caso de hacer muchos días (en una serie interminable), de que uno de esos jefes «en entredicho» por la República fuese acogido á su llegada al cuartel con antirreglamentarios murmullos...

Dentro de esta República hay algo que la corrompe y la vicia: el pseudodemocratismo, que prevalece contra el sentir de los patriotas dignos de tal nombre y de los republicanos honrados.

CARVALHO DO SANTOS Lisboa, Septiembre.

N. de la R.—EL DEBATE ni ahora ni en lo sucesivo ha de entenderse que suscribe lo que se publicamos llamando crítico personalmente y republicano del Sr. Carvalho do Santos; lo cual no quita ni valor ni interés al contenido fundamental de sus artículos.

Pasemos por alto la arbitrariedad de identificar al Sr. Los Arcos con «los elementos dinásticos y conservadores», aunque nadie convendrá en que el señor Los Arcos «solo» sea todo eso.

Omitamos también que el comunicante se preocupa sólo por los intereses dinásticos, dándose una higa de los de la Patria.

LA FAMOSA RESIDENCIA

LO PRIMERO... ¿DONDE ESTA LO CENSURABLE?

Dice «El Imparcial» de ayer: «A un lado de la política queda margen para desenvolverse esa otra acción social, de influjo más fino, más sutil, más penetrante. Ectos días vemos en los diarios de la extrema derecha—EL DEBATE, «El Universo»—largos artículos editoriales sobre educación y enseñanza. Disparan sobre la Residencia de estudiantes y especialmente sobre la atrevida creación de los «internados para niños». Por fortuna, se conoce muy bien cuál ha sido y sigue siendo la labor de ese instituto neutral, que en poco tiempo ha merecido la confianza de liberales y conservadores. Precisamente esa confianza, que indica el respeto y el afecto á una realidad viva y fuerte, es la que suscita los ataques de la Prensa reaccionaria. Sin hostilizar ideas ni sentimientos ajenos, limitándose á su misión—tan necesaria, tan indispensable y tan severa y bellamente realizada—, la Residencia se ha hecho querer. ¡Grave delito! Cumplir los fines para que son creadas las cosas; servir, cuando se trata de un organismo del Estado, parece peligroso y digno de persecución á esos de rechistas exacerbados. La Residencia enseña, acoge á los alumnos, ofreciéndoles sano ambiente moral, vigila sus estudios y su régimen atrae cada día mayor número de jóvenes y de niños que pertenecen a familias españolas de ideas muy distintas. Sin duda por esa fuerza de expansión, todos los años por esta época la Prensa reaccionaria inicia la misma campaña para quebrantar á la Junta de pensiones, á la Residencia de estudiantes y—por su influjo espiritual—á la Institución Libre de Enseñanza. Ahora caen preferentemente sobre la Residencia, más temible por su juvenil y vigoroso desarrollo.»

Tiene razón el colega al afirmar que hay una acción más fina, más sutil, más penetrante... que la política: la acción social; y es verdad que los católicos cultivamos hoy más intensa y extensamente ese campo que nuestros adversarios.

Sin embargo, enfrente del Catolicismo español, ha surgido un enemigo habilísimo en esta lucha silenciosa, oculta, á veces solapada, pero concitante y eficazísima: la Institución Libre de Enseñanza.

«Internado para niños! Residencia de estudiantes, con mucho aire y mucho sol, y calefacción central y escogida biblioteca! Viajes al extranjero para completar la información intelectual! Ampliación de estudios!... ¿Quién ha combatido nada de esto? Más aún, ¿Quién negará que algo ó mucho de esto es en España necesario?»

Lo que no se percibe tan claro es la conveniencia de crear una Junta que con autonomía, rara en nuestro régimen docente y con abundancia de recursos, más rara aún, orgánica y administre todos esos servicios. ¿Qué razón hay para que entre todos los católicos del reino, organizados en claustros universitarios, no dispongan más que de 50.000 pesetas para enviar alumnos al extranjero, mientras á unos cuantos católicos—que tal viene á ser la Junta de ampliación de estudios—se entregan medio millón de pesetas para el mismo objeto?

Nadie se opone á que se levanten edificios confortables para Residencia de estudiantes. Lo que afirmamos es que si en el Ministerio de Instrucción pública disponen de algunos miles de pesetas, los empleen no en hacer confortables, que parece sueño, sino en «adecuar» un poco la Universidad central, y quitan diez Universidades centrales, diez otras Universidades ó Institutos y escuelas, las carga que el Estado debe llevar dignamente antes de arriesgarse á ciertas filigranas pedagógicas.

«Panatismo! Cuéntesele «El Imparcial» al Sr. Bonilla Sanmartín, que públicamente recordó á un ministro de Instrucción pública al más ni menos que lo que nosotros venimos sosteniendo.

En cuanto á la famosa Institución, baste con saber que es «antitética», ó al menos «católica», para negarla un dinero «católico», que tal puede reputarse el del presupuesto español.

«El territorio comprendido entre el Pripet y el Jasiolda y la ciudad de Pinsk está en poder de los alemanes.»

«El ejército del general Hindenburg progresa victoriosamente en la orilla izquierda del Dnieste, en dirección á Jacobstadt. En Lievenhof han sido rechazados los rusos en la orilla oriental.»

«Al Norte y Nordeste de Wilna progresa la ofensiva alemana. Los rusos siguen oponiendo energía resistencia al avance alemán, al Este de Grodno.»

«No ha cambiado la situación de las tropas del príncipe Leopoldo de Baviera. En Nowolno (así dice) los rusos han intentado detener la persecución de que son objeto por parte de las tropas del general Mackensen, las que penetraron en las posiciones enemigas haciendo seis oficiales y 746 soldados prisioneros y tomando tres ametralladoras.»

«El territorio comprendido entre el Pripet y el Jasiolda y la ciudad de Pinsk está en poder de los alemanes.»

«En el teatro Sudeste de la guerra, como en días anteriores, han fracasado los ataques rusos contra las líneas alemanas.»

«La próxima ofensiva rusa. PETROGRADO 16 Los diarios anuncian la preparación de una gran ofensiva general, que tendrá lugar en la primavera próxima. En esta ofensiva tomarán parte dos millones de soldados rusos que están terminando su ejercicio. Preparando el sitio de Petrogrado. PETROGRADO 16 Según reconocimientos practicados sobre la bahía de Dantzig, han sido vistos numerosos transportes alemanes llenos de tropas de todas las armas. Se supone que estas fuerzas van destinadas á desembarcar en Curlandia para realizar el sitio de Petrogrado.»

«Alarmas en el Sur de Rusia. NORDEICH 16 (12 n.) Según comunican de Kíow, la población del Sur de Rusia está muy alarmada por la orden que ha dado el Gobierno de evacuar la antigua capital.»

EXPLOSION DE LA PIROTECNIA RUSA DE OCHTA

LOS ALEMANES SE APODERAN DE LA REGION COMPRENDIDA ENTRE EL PRIPET, EL JASIOLDA Y LA CIUDAD DE PINSK

¿TROPAS PARA SITIAR A PETROGRADO?

LOS INGLESES HAN ADELANTADO 250 MILLONES DE LIBRAS A SUS ALIADAS

En el frente francés, cañoneo sin resultados apreciables. Solamente los ingleses aseguran haber destruido tres aeroplanos tudescos.

«Ni los partes rusos ni los austroalemanes señalan operación importante en el frente oriental. Ataques y contraataques que unos y otros afirman haber rechazado, y corto número de prisioneros cogidos. Los germanos, además, se han apoderado de la región comprendida entre el Pripet, el Jasiolda y la plaza de Pinsk.»

«De Petrogrado también llega la interesante noticia según la cual en la bahía de Dantzig hay numerosos transportes llenos de tropas de todas armas, que desembarcarán en Curlandia para sitiarse á Petrogrado.»

«Ha hecho explosión la fábrica de municiones de Ochta, cerca de San Petersburgo, la más importante de las rusas. Pericieron 1.000 obreros.»

«En los Dardanelos los turcos han hundido un submarino inglés, y continúan infringiendo derrotas á los ingleses.»

«Se han reproducido las huelgas de los mineros de Gales.»

SERVICIO RADIOTELEGRÁFICO LOS AUSTROHUNGAROS HAN LLEGADO AL SOZORA POLA 16 (3 t.) Oficial: En la frontera de Besarabia rechazaron nuestras tropas un ataque de los rusos. En el Dniester y delante de nuestras posiciones al Este de Buczacz hubo calma. En los demás sectores de nuestro frente de Galitzia y Wolhyn se registraron violentos combates que no tuvieron ningún resultado positivo. En el combate al Norte del Dubno, después del fracaso de un contraataque, dejó el enemigo sobre el campo de batalla, ó heridos prisioneros, seis oficiales, 800 hombres y además le tomamos tres ametralladoras. Las tropas y la milicia hungara, bajo el mando de su valiente jefe, han dado nuevas pruebas de heroísmo. En el bosque y en los terrenos pantanosos del Sty y Wrigyatir nuestra caballería rechazó varias patrullas enemigas. En Litauen las tropas austrohungaras, en unión de nuestros aliados, llegaron al Sozora.

SERVICIO RADIOTELEGRÁFICO GANEON EN ROYE PARIS (Torre Eiffel) 16 (3 t.) Durante la noche cañoneo alrededor de Roze y de Assigny, donde los proyectiles franceses produjeron incendios. En la región de Berry au Bac, en la Champagne, cerca de Saint Hilaire y de Auderive, en el Weovre septentrional, y en los Vosges, en el Bar de Sapt, la noche se ha señalado igualmente por acciones de artillería bastante vivas.

SERVICIO TELEGRÁFICO LA SITUACION EN FRANCIA NORDEICH 16 (12 n.) Comunica el Gran Cuartel General alemán que no ha ocurrido nada importante en el frente occidental.

SERVICIO TELEGRÁFICO EN FRANCIA EL CAÑONEO ES GENERAL PARIS 10 Parte de las once de la noche: En Bélgica, en el sector de Nieuport, tiros muy eficaces de nuestra artillería pesada. En la región de Neuville y Roclincourt y alrededor de Arras, así como entre el Avre y el Oise, acciones muy enérgicas de nuestras baterías, en respuesta al violento bombardeo enemigo. El cañoneo siguió siendo vivo alrededor de Sapichuel, en el canal del Oise al Marne y en el Norte del campo de Châlons. Bombardeo recíproco con proyectiles de diversos calibres entre el Aisne y el Argona. Lucha con bombas gruesas en Saint Hubert, con intervención de nuestra artillería varias veces. En el bosque de Le Pretre la actividad de los lanzaminas alemanes ha provocado una violenta respuesta de nuestras cañones de trinchera y de nuestra artillería de campaña. En Lorena, en Seille y Luttre, nuestras baterías han efectuado tiros de destrucción contra las organizaciones enemigas.

Treientos obuses germanos sobre Ipré. LONDRES 16 Varios diarios dan cuenta de que el domingo fué bombardeada por los alemanes Ipré, arrojando sobre la plaza 300 obuses. No se pueden calcular los daños causados.

SERVICIO RADIOTELEGRÁFICO LAS BATERIAS INGLESES DE HASSARLIK, REDUCIDAS AL SILENCIO NORDEICH 16 (12 n.) Oficial: El Gran Cuartel de Constantinopla comunica que en el frente de los Dardanelos no ha cambiado la situación. En Anafarta, durante la noche del 14 de Septiembre, las tropas turcoalmanas sorprendieron hábilmente á las fuerzas enemigas, obligándolas á huir. En Sedulbahr lograron los turcos, con contraminas, destruir una mina enemiga. En el ala derecha los turcos, empleando bombas de mano, han impedido que el enemigo establezca nuevas trincheras con alambradas. Dos baterías enemigas han sido reducidas al silencio. Las baterías turcas del estrecho han cañoneado con éxito, el día 13 de Septiembre, á las tropas aliadas en el cabo Helles y el puesto de desembarco en Tabeurnu, el sector de Sedulbahr y las baterías enemigas de Hassarlik, que fueron reducidas al silencio.

SERVICIO TELEGRÁFICO ALARMA EN EL SUR DE RUSIA. NORDEICH 16 (12 n.) Según comunican de Kíow, la población del Sur de Rusia está muy alarmada por la orden que ha dado el Gobierno de evacuar la antigua capital.

SERVICIO RADIOTELEGRÁFICO LA SITUACION EN FRANCIA NORDEICH 16 (12 n.) Oficial: El Gran Cuartel de Constantinopla comunica que en el frente de los Dardanelos no ha cambiado la situación. En Anafarta, durante la noche del 14 de Septiembre, las tropas turcoalmanas sorprendieron hábilmente á las fuerzas enemigas, obligándolas á huir. En Sedulbahr lograron los turcos, con contraminas, destruir una mina enemiga. En el ala derecha los turcos, empleando bombas de mano, han impedido que el enemigo establezca nuevas trincheras con alambradas. Dos baterías enemigas han sido reducidas al silencio. Las baterías turcas del estrecho han cañoneado con éxito, el día 13 de Septiembre, á las tropas aliadas en el cabo Helles y el puesto de desembarco en Tabeurnu, el sector de Sedulbahr y las baterías enemigas de Hassarlik, que fueron reducidas al silencio.

SERVICIO TELEGRÁFICO UN AÑO HA 17 SEPTIEMBRE 1914 En la gigantesca batalla entablada en Francia, fracasaron los franceses en su tentativa de abrir una brecha en el ala derecha alemana entre el Oise y el Mosá.—El centro alemán sigue avanzando lenta, pero seguramente.

1.000 OBREROS MUERTOS

TERRIBLE EXPLOSION DE UNA FABRICA DE MUNICIONES PERDIDA IRREPARABLE PARA RUSIA

SERVICIO RADIOTELEGRÁFICO NORDEICH 16 (12 n.) La fábrica de municiones de Ochta, cerca de Petrogrado, ha hecho explosión, lo que en estos momentos críticos significa para Rusia una pérdida irreparable.

Mil obreros han perdido la vida á consecuencia de este accidente, que conmovió á la capital como si fuera un terremoto. Ahora Francia ó Inglaterra tendrán que suministrar á Rusia todas las municiones que les sobran.

SUELTOS

SERVICIO TELEGRÁFICO La compra de trigo y harinas. PARIS 16 El Senado ha acordado discutir el día 25 de Septiembre el proyecto relativo á las compras de trigo y harinas para el abastecimiento de la población civil.

El «Diario Oficial» publicará mañana una aclaración de los motivos del proyecto de llamada anticipada de la quinta de 1917, en Octubre ó Noviembre, para que pueda ser movizada en la primavera próxima. La aclaración indica que la quinta de 1916, completamente instruida, espera en los depósitos su utilización probable durante el otoño.

La Cámara de los diputados ha adoptado un proyecto reglamentando la apertura de nuevos establecimientos para la venta de bebidas. La Duma prorroga sus sesiones. PETROGRADO 16 Un decreto imperial prorrogando las sesiones de la Duma hasta el 15 de Noviembre ha sido publicado hoy.

Preliminares de la ley del Servicio obligatorio. LONDRES 16 En la reunión preliminar celebrada por los ministros y jefes parlamentarios para tratar acerca del servicio militar obligatorio, lord Asquith fué partidario de que el asunto se discutiera con toda extensión, para pasarlo á la Cámara de los Comunes.

El jefe parlamentario irlandés se declaró en contra, manifestando que con la discusión de este asunto no se obtendría más resultado que sembrar la división en el país. Otro de los jefes parlamentarios expresó también su opinión en contra, declarando que, elaborando en pro de la creación del servicio militar obligatorio constituiría en los actuales momentos un gran perjuicio para el país.

Se reproducen las huelgas en Gales. LONDRES 16 Han vuelto á reproducirse las huelgas en la región minera del país de Gales. En Sycchre hoigan actualmente 11.000 obreros.

¿Quién es el generalísimo? GINEBRA 16 Está siendo objeto de grandes comentarios el nombramiento del general Ruski, ayudante del zar, como generalísimo de las tropas moscovitas.

Las mercaderías enemigas en Inglaterra. LONDRES 16 En la Cámara de los Comunes un diputado preguntó esta tarde si el Gobierno no permite actualmente la exportación de ciertas mercaderías alemanas con destino á América.

Grey contestó al interpellante diciendo que el Gobierno inglés decidió en ciertos casos especiales no intervenir en el tránsito de algunas mercaderías de origen enemigo pedidas y pagadas con antelación al 1 de Marzo de 1915. En tales casos la interdicción de la exportación causaría perjuicio á los propietarios neutros sin causar ninguno al enemigo.

También se dieron facilidades particulares, en un corto número de casos, para el libre tránsito de medicamentos y productos químicos ó mercaderías similares, con prueba de que no podían ser obtenidos en otra parte que en los países enemigos, y que son necesarios en los países neutrales.

Hay que darse cuenta de que las restricciones no se han establecido para causar perjuicio á los neutros, sino para imponer desventajas materiales al enemigo.

SERVICIO RADIOTELEGRÁFICO Acuerdo entre la Cruz Roja rusa y la alemana. NAUEN 16 (9.50 n.) Entre la Cruz Roja alemana y la Cruz Roja rusa se ha llegado, con el consentimiento de ambos Gobiernos, á un acuerdo, por el cual tres hermanas de la Cruz Roja rusa harán un viaje á Alemania, y tres hermanas de la Cruz Roja alemana, llevando la delegación de esta última, harán un viaje á Rusia, para visitar los campos de concentración de los prisioneros civiles y de los prisioneros de guerra.

Las hermanas alemanas han llegado á Rusia y han sido recibidas por la Cruz Roja rusa, que les dará toda clase de facilidades para el desempeño de su cometido en pro de la humanidad, mientras que sus colegas rusas encontrarán igualmente en Alemania las mismas facilidades y el mismo interés.

Un nombramiento honorífico. NAUEN 16 (9.50 n.) El comandante del tercer cuerpo de ejército, general de Infantería Von Lockow, ha sido nombrado hijo adoptivo de la ciudad de Luckenwalde. El primer burgomaestre, Hannkopf, ha ido al frente á entregar personalmente al general Von Lockow dicho nombramiento, al mismo tiempo que un regajo, recuerdo de la ciudad.

Los antipodos de Inglaterra á sus aliadas. NORDEICH 16 (12 n.) Dicen de Londres que la última lista de bajas comprende 36 oficiales y 2.869 hombres. En la Cámara de los Comunes comunicó Mr. Asquith que hasta ahora los anticipos á los otros países para hacer frente á los gastos de la guerra ascienden á 250 millones de libras.

NOTAS POLITICAS

POR MAL CAMINO Dice «La Epoca»: «El ministro de la Gobernación facilitó esta tarde los siguientes telegramas: Uno, de Pamplona, firmado por el señor Los Arcos, diciendo que los elementos dinásticos y conservadores aplauden nuevamente la gestión del Gobierno en la política de Navarra.»

«Los jaimistas—añade el telegrama—, «acostumbrados á disponerlo todo, quéjase ahora porque se les obliga á cumplir las leyes. Con sus protestas actuales demuestran lo ficticio de su fuerza. Esperamos que el Gobierno proseguirá su conducta, satisfactoria para los intereses dinásticos.»

Pasemos por alto la arbitrariedad de identificar al Sr. Los Arcos con «los elementos dinásticos y conservadores», aunque nadie convendrá en que el señor Los Arcos «solo» sea todo eso.

Omitamos también que el comunicante se preocupa sólo por los intereses dinásticos, dándose una higa de los de la Patria.

«Cree el Sr. Sánchez Guerra que seguir hostigando, infringiendo ultrajes á los jaimistas y definiendo que carecen de fuerza, en Navarra! es el camino de lograr contra los republicanos y los ácratas el apoyo de las derechas, y de todas las personas de orden?»

NO ESTÁ CLARO Dice «El Liberal»: «Jaimistas y mauristas.»

«De EL DEBATE de ayer: «Jaimistas y mauristas» se sienten por igual agraviados, perseguidos á sangre y fuego. Necesitan, lo mismo los unos que los otros, defenderse, atacar. ¿Por qué no se unen, «si van al propio fin y pueden llevar idéntico camino?»

«¿Está claro? ¿Qué ha de estar claro! Lo que «El Liberal» pretende estar claro es que de nuestras palabras «¿Por qué no se unen, si van al propio fin y pueden llevar idéntico camino?» se deduce que los mauristas son igualmente antidinásticos que los jaimistas. Y eso no se deduce de nuestras palabras; las cuales se limitan á establecer que mauristas y jaimistas «van al propio fin de defenderse contra los vejámenes del Gobierno» y que «pueden hacerlo luchando unidos en las elecciones próximas.»

«Esto es lo único claro, y no puede extrañar á nadie. Sobre todo desde que «El Imparcial» preconiza la unión de los liberales con los republicanos y socialistas; partidos no sólo antidinásticos, pero aun antimonárquicos.»

«No se ha lucido el sueltista de «El Liberal!»

LOS ALIADOS DE LA PRENSA EN GALLIPOLI EXTRANJERA

QUINIENTOS CINCUENTA MIL HOMBRES SE PREPARAN PARA ATACAR LAS ISLAS DE MUDROS Y LEMNOS

NOTICIAS CONTRADICTORIAS ACERCA DEL TRATADO TURCOBULGARO

SERVICIO TELEGRAFICO

Preparación un esfuerzo colosal.

ROMA 16 De diferentes puntos recibimos noticias asegurando que las naciones aliadas preparan un colosal esfuerzo en la península de Gallipoli.

La actitud de Bulgaria. Continúa la situación ambigua de Bulgaria. Mientras unos dicen haberse firmado ya el tratado turco-bulgaro, otros aseguran que siguen las negociaciones con la Cúdruple.

Todos concuerdan, sin embargo, en que las cosas han llegado ya a tal extremo que la situación actual no puede prolongarse más, y necesariamente se ha de ver en seguida la solución de este complicado enigma.

Una conferencia reservada. El ex embajador de Italia en Constantinopla Sr. Garroni ha celebrado una larga entrevista con el ex presidente del Consejo Sr. Giolitti.

Acercá de lo tratado guardan ambos conferenciantes la más absoluta reserva.

ITALIA

SERVICIO RADIOTELEGRAFICO

LOS AUSTRIACOS REFUERZAN SU FRENTE

El enemigo, que en estos días está recibiendo importantes refuerzos, ha intentado en varios puntos del frente aumentar la presión contra nuestras fuerzas.

LOS ITALIANOS PIERDEN VARIAS POSICIONES

En la región fronteriza del Tirolo también continuó ayer, como de costumbre, el duelo de artillería.

Al Este del desfiladero de Coburn las fuerzas austriacas atacaron, apoderándose de varias posiciones ocupadas por los italianos en Findenigkofel y en el vértice situado al Sudeste de esta montaña fronteriza.

LOS AUSTRIACOS AVANZAN EN LODIMUT

Teatro italiano de la guerra: En el frente del Tirolo hubo ayer los duelos de artillería de costumbre.

Al Este del desfiladero de Lodimut avanzaron nuestras tropas al ataque y se apoderaron de la posición enemiga de Findenigkofel. En el frente del litoral de la costa los italianos iniciaron un ataque desde Javorak hasta a cabeza del puente de Tolmein, el que fracasó completamente.

Igualmente fueron rechazados los intentos del enemigo de acercarse a nuestras líneas en el sector de Dobbera.

SERVICIO TELEGRAFICO

UN AVION AUSTRIACO ARROJA BOMBAS EN ASIAGO Y VICENZA

Parte oficial: Nuestros destacamentos de montaña hicieron el día 14 arduas operaciones contra las posiciones de la cresta de Villadorna, salvando grandes dificultades y destruyendo por completo los atrincheramientos enemigos.

El análisis de las bombas explosivas que el enemigo arrojó contra nuestros trabajos de aproximación en el Cerzo demuestran que contienen grandes cantidades de ácido prú-sico.

Un avión austriaco ha arrojado bombas en Asiago y Vicenza, causando daños materiales ligeros y resultando algunas personas heridas.

MARYAIRE

SERVICIO TELEGRAFICO

Un submarino inglés a pique.

El submarino inglés «E-17» ha sido echado a pique en los Dardanelos.

Su tripulación, compuesta de tres oficiales y 25 marinos, ha sido hecha prisionera.

El vencedor de Pegoud.

Comunican de Berlín que el aviador que atacó y mató al célebre aviador Pegoud fue un llamado Kambureki, hijo de un conocido industrial berlínés.

Barcos dragaminas.

Dicen de Gibraltar que han zarpado de aquel puerto, con rumbo a Poniente, 58 buques dragaminas.

Algunos más han quedado en Gibraltar mientras reparan averías.

Incendio del paquebote «Santa Ana».

Se tienen nuevas noticias de la destrucción del paquebote «Santa Ana», a causa de un formidable incendio. Las pérdidas materiales se evalúan en 100.000 dólares. Se asegura que el incendio le originó una bomba incendiaria.

BALKANES

Los rumanos no movilizan.

El ministro de la Guerra ha negado terminantemente la noticia que ha circulado por la Prensa respecto a haberse ordenado la movilización de las tropas rumanas de primera línea.

Los turcos comienzan a cumplir su tratado con Bulgaria.

Comunican de Sofía que ha sido firmado el tratado turco-bulgaro.

COMENTARIOS DE LA GUERRA

LAS RESERVAS RUSAS

El ministro de la Guerra ruso ha dicho al correspondiente de «Times» que se está instruyendo a dos millones de reclutas, cuya instrucción tardará tanto como la de los tres millones de lord Kitchener, y que entre tanto el ejército ruso se repliega a nuevas posiciones cercó de Wilna, donde se prepara una gran batalla. Las nuevas reservas entrarán en combate en la primavera, y hasta entonces Petrogrado estará a cubierto de toda agresión.

Mala cosecha en Francia.

«Le Matin» participa que la actual cosecha de cereales es una de las peores de los últimos treinta años y que no se recogerán más de 65 millones de fanegas, ó sean 15 millones menos del término medio de cosecha, y que será preciso importar unos 20 millones, por valor de 600 a 700 millones de francos, para poder ir tirando hasta la próxima cosecha.

Un récord de altura en aeroplano.

Telegrafían de Essen a la «Gaceta de Colonia» que un aeroplano alemán, sistema «Kondor», con cuatro pasajeros, ha alcanzado la altura de 3.280 metros, batiendo así el antiguo récord de 3.050.

El viaje de los reyes de Inglaterra a Balmoral.

Dice la «Gaceta de la Cruz del 25 de Agosto» que el cónsul general británico en Zurich publicó hace poco una protesta contra la noticia procedente de Berlín de que la familia real de Inglaterra se había refugiado en su castillo de Escocia por miedo a los «zeppelins», diciendo que no era ésta la razón, sino que, habiéndose acabado las fiestas de la sociedad inglesa en Londres, pensaba la corte retirarse al castillo escocés.

Preocupaciones inglesas.

Dice el «Daily Chronicle» que el cambio de Nueva York dificulta mucho el problema inglés de proceder a todos los aliados de dinero y municiones.

Hace resaltar las enormes pérdidas rusas de material de guerra en Kowno y Novogeorgiúski y demás plazas perdidas, que Rusia no puede sustituir, y menos aún con el actual cambio de los rublos. La potencia financiera e industrial de Inglaterra era la garantía del éxito para los aliados, que ganarán la guerra solamente si Inglaterra en estos dos puntos sobrepaja a Alemania.

Fracaso del bloque inglés.

Dice el «Times» del 7 de Septiembre: «En una reunión de la Junta directiva de la A. E. G. de Berlín dijo el presidente, doctor Rathenau, en su calidad de jefe del departamento de primeras materias del Estado Mayor General alemán, que toda preocupación respecto a falta de primeras materias había desaparecido, y que el bloque inglés no le molestaba ya a los alemanes; que al contrario, la situación había cambiado del todo.

El país que ha declarado el bloque contra nosotros—añadió el Sr. Rathenau—, en la esperanza de conseguir nuestra ruina económica, sufre ahora una enorme restricción en su libertad de acción, mientras que nosotros podemos, a pesar de estar encerrados, realizar pingües negocios y producir enormes cantidades de material de guerra.

Vemos que Inglaterra está levantando fondos para pagar el enorme valor de sus importaciones y pedidos al extranjero, mientras que nosotros, acostumbrados ya al tráfico interior, hemos escapado a esta presión económica, y una vez más expreso la opinión de que una brillante lista de suscripción a nuestro tercer empréstito de guerra, confirmará nuestra independencia.»

La reina de Bélgica en el Hospital de Hazebrouck

Una hermosa frase.

EL HAVRE 16 La reina Isabel de Bélgica ha visitado el hospital de Hazebrouck.

Los capellanes, hermanas de la Caridad, señoritas enfermeras, heridos e inválidos tributaron a la soberana una ovación cariñosísima, ofreciéndole ramos de flores y pequeños objetos artísticos, fabricados por los pacientes.

Al salir, dijo la reina: «Las circunstancias son bien tristes, y las cosas que aquí se ven muy dolorosas; pero queda el corazón más satisfecho de estas recepciones que de las del palacio de Bruselas.»

«Señora—contestó la superiora de las Hermanas de la Caridad—, aquí está Dios más cerca.»

Los jesuitas belgas en la guerra

El Rdo. P. Bronwers muere cautivo en Alemania.

Traducimos de «Le XX Siècle»: «Acaba de recibirse la noticia de la muerte del Reverendo Padre Fernando Bronwers, S. J., hecho prisionero en Osnabruck, donde se consagraba al cuidado de nuestros prisioneros de guerra.

El P. Bronwers era un valiente. Al comenzar la guerra se alistó como capellán de nuestros soldados, no dejando de confortarlos con sus ejemplos y consejos.

Su valor, su intrepidez, le hicieron acreedor a la cruz de la Orden de Leopoldo, y su valor es el que le ha llevado a morir en el destierro entre nuestros soldados cautivos.

Nosotros nos arrodillamos ante la tumba que acaba de abrirse allá en tierra extranjera y rogamos a Dios otorgue la recompensa eterna al sacerdote que supo consolar los últimos sufrimientos de tanto bravo, de tanto valiente.

Los soldados que le vieron trabajar mirarán sus pliegas a la nuestra y sus simpatías dignificarán la pena de los religiosos que lloran en él la pérdida de un hermano amadísimo.

Muchos son los que continúan en nuestro ejército sus ejemplos de abnegación, y ya que la ocasión se nos brinda, digamos que mientras en el país ocupado los jesuitas causan la admiración de sus mayores enemigos por el ardor de su patriotismo, centenares de nuestros religiosos están en las filas de nuestro ejército, bien como capellanes, bien como camarillos. Su número es demasiado elemente para que tengamos que añadir nada más.»

DOS ARTICULOS CONTRADICTORIOS IMPRESIONES DEL DIA

¿CUAL ES LA VERDADERA SITUACION? UNA INFORMACION DE ORIGEN FRANCÉS Y OTRA DE ORIGEN ALEMÁN

MIRANDO ALREDEDOR

El supremo esfuerzo realizado por los nuevos generales rusos no ha podido impedir que el general Mackensen, en su ofensiva, haya llegado ya hasta la ciudad de Pina, acentuando el peligro (que ha sido advertido) para el ejército ruso de ver su línea cortada, e interpusieron las tropas del bravo invasor entre los dos fragmentos, y aún envuelto uno de ellos, el del Norte.

Prosiguen, sin embargo, los moscovitas atacando bruscamente en la Galitzia, y cejaran rumbando en todo el frente.

Lo que parece irse formalizando es el propósito alemán de sitiar a Petrogrado.

De Kiel se recibió esta madrugada un telegrama, expresando la alarma de Rusia ante la evacuación de su vicja capital; y del propio Petrogrado afirman que en la bahía de Dantzig se han visto numerosas transportes germanos llenos de tropas de todas armas, que se supone desembarcarán en Curlandia y sitiarán a la corte moscovita.

La situación aun resulta más crítica para los rusos, desde el punto y hora en que su única gran fábrica de municiones (las demás son insignificantes o improvisadas), la de Ocha, ha hecho explosión. Los teutógrafos añaden que, en adelante, los aliados habrán de proveer por completo, no ya a ayudar a complementar, de pólvora y proyectiles a Rusia.

Recuérdese cuánto se ha escrito de la insuficiencia de artillería, explosivos y balas en Inglaterra y en Francia. Según la Prensa franco-inglesa, optimista por patriotismo, empezaban ahora estas naciones a bastarse a sí mismas.

Para aprovisionar a los rusos, no obstante, si dudo no tienen aún, ni probablemente tendrán nunca. Pues del Japón podrá llegar a los subditos del zar algún socorro, pero no la cantidad precisa ni con la celeridad suficiente. El transiberiano no dará abasto, como no lo dio de hombres cuando la guerra ruso-japonesa.

¡Si! El horrible accidente fortuito que comentamos significa, para el éxito de la lucha, más que la destrucción de un cuerpo de ejército ruso ó la pérdida de una plaza de primer orden.

No pueden ser más contradictorias las afirmaciones que leemos acerca de la situación balcánica.

Todos los periódicos de Londres, de París y de Madrid, hemos dado cuenta de la orden de movilización circulada en Rumania.

Pues últimamente telegrafían de Bucarest negando en absoluto que semejante medida haya sido adoptada aún.

Respecto a la «Entente» turco-bulgara, varios despachos la dan por celebrada, y Negán a especificar las concesiones de Turquía a Bulgaria, y hasta a decir que aquella ha comenzado a evacuar la faja de territorio otorgada al zar Fernando; mientras que otros partes aseguran que los diplomáticos de Sofía tratan con los de París, Londres y Roma; si bien los aliados desconfían en absoluto de sus promesas, y dan por descontada la adhesión de Bulgaria a los imperios centrales.

Lo que no admite duda es que la dilación y la oscuridad en este caso y punto favorece en gran manera a los austro-alemanes, que no pierden su comunicación con sus aliados mahometanos, y logran, no sólo mantener a raya a los franco-ingleses, pero aun derrotarlos grave y repetidamente.

Con unas cosas y otras, la lucha probablemente durará todo el invierno.

El alcalde de Madrid ha dimitido.

Por qué? Por cansancio, y porque necesito atender a sus negocios.

Así lo ha manifestado el Sr. Prast ha fracasado, y por eso lo relevan?

Se debe declarar bien terminantemente. Los tapujos, la vaselina, el cloroformo desmorazan.

En cambio, temple y da confianza al país, y persuade a no admitir dignidades ó a cumplir bien en ellas, el que cuando alguien proveya ó se equivoque se le destituya y se le castigue públicamente.

Entre otras ventajas del rigor manifiesto, una gestión lamentable, proterva en un cargo, no constituiría escálon político, motivo, para que más adelante se aspirase y se obtuviese un puesto más elevado y más difícil, y en el cual se fracasara también y desde el que se irrogase más daño todavía a la nación.

Pero ¡qué! ¡Trampa adelante, y farsa adelante, e ¡injusticias adelante! R. R.

Los Grupos sociales de previsión

SERVICIO TELEGRAFICO

EL VERANEO DE LA CASA REAL

EL REY CEDE SU AUTOMOVIL AL SANTISIMO

DON ALFONSO Y DONA VICTORIA, A MADRID

SERVICIO TELEGRAFICO

SAN SEBASTIAN 16 Su Majestad el Rey tomó parte en las regatas que se celebraron hoy patronando el balandro «Tonino», con el que ganó la copa ofrecida por el ministro de Marina.

El recorrido fué de seis millas.

Audiencias.

Al mediodía Don Alfonso recibió en Miramar las visitas de los embajadores de Inglaterra y de Italia.

El Soberano fué también cumplimentado por el general Leque.

De paseo.

Su Alteza Real el Príncipe de Asturias pasó en coche, acompañado de la marquesa de Salamanca.

Sus augustos hermanos, los Infantitos, jugaron en la playa.

A Madrid.

En el subexpreso de mañana marcharán a Madrid SS. MM. los Reyes Don Alfonso y Doña Victoria, con objeto de inspeccionar las obras que se están realizando en las habitaciones que se destinan al Príncipe heredero.

Los Reyes estarán en Madrid dos días y regresarán a esta capital el lunes.

Un rasgo del Rey.

Se ha conocido, y está siendo comentado con aplauso, un rasgo de S. M. el Rey.

Ayer tarde el Soberano pasaba en automóvil, acompañado por la princesa de Salm Salm.

En la carretera de Tolosa vió el Monarca a un sacerdote que, llevando en sus manos el Santísimo Sacramento, se dirigía al caserío de Olarrain para visitar a un enfermo.

Don Alfonso hizo que el coche se detuviese, se ordenó al «chauffeur» que se apease y, rogando al sacerdote y al monaguillo que le acompañaba que subiesen al carruaje, empujó el volante, dirigiéndose a Olarrain.

Llegado al caserío, Don Alfonso descendió, se del sacerdote, rogándole que esperase un coche que para el regreso a su parroquia le enviaría desde Tolosa.

En efecto; el Rey, después de desandar el andado para recoger al «chauffeur», siguió hasta Tolosa, enviando al sacerdote el coche que le ofreciera y un donativo para la familia del enfermo.

NOTICIAS DE BARCELONA

SERVICIO TELEGRAFICO

Regreso del gobernador.

BARCELONA 16 Ha llegado de Madrid el Sr. Andrade.

Le recibieron numerosas personas de todos los partidos, como testimonio de sentimiento por la desgracia que lo aflige.

El Sr. Andrade, que continúa afectadísimo, se ha retirado a sus habitaciones particulares para reponerse de las emociones de estos días.

Traslación de unos restos.

Esta mañana han sido trasladados los restos de D. Manuel Planas y Casals al cercano pueblo de Sardañola, cuya iglesia construyó el difunto y en ella edificó un panteón para su familia.

En tren especial marcharon, para asistir a sus funerales, numerosas representaciones de los Centros conservadores, la familia y muchos amigos.

Después del oficio se inhumaron los restos del que fué jefe de los conservadores en la época de mayor auge de este partido en la región.

Las zonas neutrales.

El 10 de Octubre próximo se celebrará una asamblea magna de todas las fuerzas sociales, económicas y políticas catalanas para manifestar su firme voluntad de obtener la ley de Puertos francos y otras reformas económicas. La Comisión mixta constituida para la propaganda de las zonas neutrales se ha comprometido a trabajar con empeño hasta conseguir un éxito seguro.

A este efecto, el Comité obrero se ha entregado ya a la labor de preparar a los elementos que representa, y ha decidido convocar para el día 22 una asamblea puramente obrera, a la cual asistirán entidades obreras y cooperativas para tratar del asunto.

Esperando a Weyler.

Mañana son esperados el general Weyler y su hijo Fernando.

El marqués de Tenerife se propone pasar unos días en Cataluña y visitar sus posesiones de Mediona antes de regresar a la corte.

SOCIEDAD

PETICION DE MANO

Ha sido pedida la mano de la señorita Dolores López Salaberry, hija del arquitecto D. José, para D. Teodoro Buasagasti.

ENFERMOS

Hállase delicado de salud el conde de Casa-Segovia, que fijará su residencia en Canarias para estar al lado de sus hijos.

El conde de Aguilar de Inestrellas continúa mejorando rápidamente.

VIAJES

Han regresado a Madrid: De Fuenterrabía, D. baronesa del Castillo de Chirel, con su hija Lola y sus nietos los hijos del señor Muguiró; del balneario de La Toja, los condes de Torrejón; de La Granja, los marqueses de Altamira y la familia de don Francisco de los Santos Guzmán; de Alceda, doña Margarita de Iturralde; de Sepúlveda, D. Valentín Sánchez de Toledo; de Valencia, los señores de Belluere (don J. A.); de Maliaño, D. Pablo Vignote y su familia; de Vigo, D. José Estévez Carrera; de El Escorial, D. Francisco Patiño Mesa; de Guadamur, D. Julián García Pates; de Santiago de Compostela, don José Antonio Serrano Alcazar, y de Puenteareas, D. Pedro María Usera.

«MORTALIZ»

La mejor agua mineral-medicinal. Infalible contra el estreñimiento. Deliciosas para la mesa. Depósito: BARQUILLO, 4. Telf. 3.016.

LA CUESTION DEL PAN

UNA JUNTA EN EL MINISTERIO DE LA GOBERNACION

SE APLAZA LA SUBIDA DEL PRECIO

Trigo y harina en abundancia.

En el mercado de Madrid hay trigo y harina en abundancia. Nos hemos tomado la molestia de informarnos con gente bien enterada y que ignora nuestra condición de periodistas; sus manifestaciones son que en los almacenes hay trigo y harina suficientes; pero que es mayor el agio.

El ministro de Subsistencias la estadística exacta de las existencias que hay de trigo y harina en los almacenes de Madrid?

Para el señor gobernador civil.

Esta dignísima autoridad, cuyo celo y acierto es resolver cuantos asuntos se le encomiendan son bien notorios, nos dijo esta mañana en la Presidencia que no se explicaba la que quería significar EL DEBATE del miércoles al decir: "Aquí todos están muy honrados, pero la capa no parece". Con esto no era nuestro ánimo molestar en lo más mínimo al señor gobernador civil. Puede estar seguro el Sr. Sanz Escartín de que en esta casa hacemos justicia a su labor honrada en pro de los intereses del vecindario, que en ocasiones le llegó a desempeñar funciones privativas del alcalde, con aplauso unánime de la opinión.

No se sabe el pan.

Ayer tarde se reunieron en el Ministerio de la Gobernación con el Sr. Sánchez Guerra, el gobernador y el nuevo alcalde, señor Prado y Palacio, los señores siguientes:

Señor Sánchez Covisa, de la Campaña Triguera; D. Victoriano Méndez, del Sindicato de la Panadería; D. Lorenzo Fernández, de la Campaña Triguera; D. Pedro López, de la Nueva Panera Industrial, un representante de la Panificadora y el abogado del Sindicato, Sr. Aragón.

La reunión terminó después de las cinco y media de la tarde.

El Sr. Sánchez Guerra, al recibir después a los periodistas, dijo:

"Acto fútil; he de presentaros a ustedes al nuevo alcalde de Madrid, Sr. Prado y Palacio, persona de grandes simpatías y méritos, que realiza su primer acto de presencia como alcalde."

El gobernador, como dijo a ustedes el presidente esta mañana, reunió a los panaderos y quedó acordado que vendría aquí a las cuatro de la tarde.

Yo les he expuesto con toda claridad los términos del problema y la situación de hecho en que los fabricantes están colocados.

Les he dicho que el Gobierno, así como está en el deber de amparar en todo momento la propiedad y evitar las coacciones de todas clases, también estaba resuelto a cumplir la ley.

El resultado de la reunión ha sido el lograr el aplazamiento (sine dies) de esa alza que anunciaban para mañana, ofreciéndose a tratar en el Consejo de mañana de este asunto, para ver si que el Gobierno puede hacer, a fin de que no sigan sufriendo el daño que notoriamente sufren los fabricantes, para que una solución durante las circunstancias actuales.

Sin perjuicio de esto, les he dicho que estoy dispuesto a abordar, en su diversa complejidad, el problema del pan dentro del plazo más breve posible.

Desde aquí se han marchado al Ministerio de Gracia y Justicia, para formularle algunas reclamaciones relacionadas con las denuncias sufridas estos días.

Han quedado confirmadas las esperanzas que tenía ayer de que no se elevaría el precio del pan.

El gobernador facilitó a los periodistas algunos telegramas referentes al precio del pan en provincias.

Según estos telegramas, en Granada el pan de primera se vende a 43 céntimos el kilo, y el de segunda a 42; en Valladolid, a 42 y 45, respectivamente, y en Zaragoza, a 44 y 40, respectivamente también.

En el Gobierno civil.

El gobernador civil de la provincia estuvo hoy en Gijón; pero no realizó gestión alguna, porque los patronos de dijeron que la huelga de obreros del muelle puede darse por resuelta, ya que los huelguistas de Gijón no han sido secundados por los trabajadores del muelle de La Coruña, que están desdiciendo a aquellos barcos que llevan personal de esquirolas.

Los armadores han despedido de un modo definitivo de sus barcos a los contramaestres, carpinteros y caldereros.

Los metalúrgicos.

La huelga de metalúrgicos continúa igual. Creese que la perderán los obreros.

EL FERROL

Declarando el paro.

Los estibadores del muelle han celebrado una reunión para tratar de la actitud que deben seguir frente al conflicto planteado por los compañeros de Gijón.

Acordaron secundar a los huelguistas gijoneses, declarando la huelga, y no desahogar mercancías que procedan de aquel puerto.

Más obreros despedidos.

Se ha hecho un nuevo despido de obreros en el ascensor por falta de trabajo.

La Maestranza, que daba antes ocupación a 2.000 operarios, dice que no puede ahora sostener más que ochocientos trabajadores.

La crisis proletaria que El Ferrol padece se ha agravado aún más.

Las Sociedades obreras se han reunido, tomando acuerdos secretos.

ALMERIA

Telegrama oficial.

En Sierra de Mármol se han declarado en huelga los obreros canteros y peones, por diferencias con el gerente de la Compañía.

OVIEDO

Telegrama oficial.

Los obreros de la mina «Gordón», de Langreo, han entrado hoy al trabajo.

El alcalde de Sama me dice que en la Asamblea celebrada ayer en el Centro de la Felguera acordaron enviar un oficio al patrono dando un plazo de ocho días para concederles dos reales de aumento en el salario.

Valencia, el kilo de pan blanco, 50 céntimos.

Idem id. moreno, 46 céntimos.

Málaga, el kilo, 48 céntimos.

Sevilla, el kilo, 50 céntimos.

Barcelona, pan de primera, el kilo, 50 céntimos.

Idem id. de segunda, 45 céntimos.

Granada, pan de primera, el kilo, 43 céntimos.

Idem id. de segunda, 42 céntimos.

Zaragoza, oscia entre 42 y 40 céntimos.

Valladolid, idem id., 42 y 44 céntimos.

El gobernador contestó el Sr. Dato va a esa junta para ver lo que de ella resulta y tratar de conseguir un arreglo; pues nosotros no consideramos todavía definitiva la subida.

Telefonos denunciados.

Ayer se presentaron denuncias contra las panaderías establecidas en San Lucas, 11; San Vicente, 33; Santa Lucía, 12; Galileo, 9; y Saadoval, 17.

Falsificación de billetes.

Hoy ha terminado en esta Audiencia la vista de una causa por expedición de billetes falsos, en la que el fiscal ha retirado la acusación para alguno de los acusados, manteniéndola contra seis.

El sábado próximo se hará pública la sentencia.

TETUAN 16

Después de revistar a las fuerzas de la brigada provisional, o sea Cazadores de Estrella y Alfonso XII y regulars indígenas, ha salido el general Jordana a las cuatro de la tarde, acompañado de su ayudante y del intérprete Sr. Uban, en dirección a Ceuta, donde embarcará a bordo del crucero «Extremadura» para Rabat.

En Rabat se entrevistará mañana con el general Lyautey, y el sábado regresará a Tetuán.

Falsificación de billetes.

Hoy ha terminado en esta Audiencia la vista de una causa por expedición de billetes falsos, en la que el fiscal ha retirado la acusación para alguno de los acusados, manteniéndola contra seis.

El sábado próximo se hará pública la sentencia.

TETUAN 16

Después de revistar a las fuerzas de la brigada provisional, o sea Cazadores de Estrella y Alfonso XII y regulars indígenas, ha salido el general Jordana a las cuatro de la tarde, acompañado de su ayudante y del intérprete Sr. Uban, en dirección a Ceuta, donde embarcará a bordo del crucero «Extremadura» para Rabat.

En Rabat se entrevistará mañana con el general Lyautey, y el sábado regresará a Tetuán.

Falsificación de billetes.

Hoy ha terminado en esta Audiencia la vista de una causa por expedición de billetes falsos, en la que el fiscal ha retirado la acusación para alguno de los acusados, manteniéndola contra seis.

El sábado próximo se hará pública la sentencia.

TETUAN 16

Después de revistar a las fuerzas de la brigada provisional, o sea Cazadores de Estrella y Alfonso XII y regulars indígenas, ha salido el general Jordana a las cuatro de la tarde, acompañado de su ayudante y del intérprete Sr. Uban, en dirección a Ceuta, donde embarcará a bordo del crucero «Extremadura» para Rabat.

En Rabat se entrevistará mañana con el general Lyautey, y el sábado regresará a Tetuán.

Falsificación de billetes.

Hoy ha terminado en esta Audiencia la vista de una causa por expedición de billetes falsos, en la que el fiscal ha retirado la acusación para alguno de los acusados, manteniéndola contra seis.

El sábado próximo se hará pública la sentencia.

TETUAN 16

CONFLICTOS OBREROS

LOS PATRONOS DE GIJON DAN POR RESUELTA LA HUELGA

LAS SOCIEDADES OBRERAS DE EL FERROL TOMAN ACUERDOS SECRETOS

SERVICIO TELEGRAFICO

GIJON

Los marinos.

El gobernador civil de la provincia estuvo hoy en Gijón; pero no realizó gestión alguna, porque los patronos de dijeron que la huelga de obreros del muelle puede darse por resuelta, ya que los huelguistas de Gijón no han sido secundados por los trabajadores del muelle de La Coruña, que están desdiciendo a aquellos barcos que llevan personal de esquirolas.

Los armadores han despedido de un modo definitivo de sus barcos a los contramaestres, carpinteros y caldereros.

Los metalúrgicos.

La huelga de metalúrgicos continúa igual. Creese que la perderán los obreros.

EL FERROL

Declarando el paro.

Los estibadores del muelle han celebrado una reunión para tratar de la actitud que deben seguir frente al conflicto planteado por los compañeros de Gijón.

Acordaron secundar a los huelguistas gijoneses, declarando la huelga, y no desahogar mercancías que procedan de aquel puerto.

Más obreros despedidos.

Se ha hecho un nuevo despido de obreros en el ascensor por falta de trabajo.

La Maestranza, que daba antes ocupación a 2.000 operarios, dice que no puede ahora sostener más que ochocientos trabajadores.

La crisis proletaria que El Ferrol padece se ha agravado aún más.

Las Sociedades obreras se han reunido, tomando acuerdos secretos.

ALMERIA

Telegrama oficial.

En Sierra de Mármol se han declarado en huelga los obreros canteros y peones, por diferencias con el gerente de la Compañía.

OVIEDO

Telegrama oficial.

Los obreros de la mina «Gordón», de Langreo, han entrado hoy al trabajo.

El alcalde de Sama me dice que en la Asamblea celebrada ayer en el Centro de la Felguera acordaron enviar un oficio al patrono dando un plazo de ocho días para concederles dos reales de aumento en el salario.

Valencia, el kilo de pan blanco, 50 céntimos.

Idem id. moreno, 46 céntimos.

Málaga, el kilo, 48 céntimos.

Sevilla, el kilo, 50 céntimos.

Barcelona, pan de primera, el kilo, 50 céntimos.

Idem id. de segunda, 45 céntimos.

Granada, pan de primera, el kilo, 43 céntimos.

Idem id. de segunda, 42 céntimos.

Zaragoza, oscia entre 42 y 40 céntimos.

Valladolid, idem id., 42 y 44 céntimos.

El gobernador contestó el Sr. Dato va a esa junta para ver lo que de ella resulta y tratar de conseguir un arreglo; pues nosotros no consideramos todavía definitiva la subida.

Telefonos denunciados.

Ayer se presentaron denuncias contra las panaderías establecidas en San Lucas, 11; San Vicente, 33; Santa Lucía, 12; Galileo, 9; y Saadoval, 17.

Falsificación de billetes.

Hoy ha terminado en esta Audiencia la vista de una causa por expedición de billetes falsos, en la que el fiscal ha retirado la acusación para alguno de los acusados, manteniéndola contra seis.

El sábado próximo se hará pública la sentencia.

TETUAN 16

Después de revistar a las fuerzas de la brigada provisional, o sea Cazadores de Estrella y Alfonso XII y regulars indígenas, ha salido el general Jordana a las cuatro de la tarde, acompañado de su ayudante y del intérprete Sr. Uban, en dirección a Ceuta, donde embarcará a bordo del crucero «Extremadura» para Rabat.

En Rabat se entrevistará mañana con el general Lyautey, y el sábado regresará a Tetuán.

Falsificación de billetes.

Hoy ha terminado en esta Audiencia la vista de una causa por expedición de billetes falsos, en la que el fiscal ha retirado la acusación para alguno de los acusados, manteniéndola contra seis.

El sábado próximo se hará pública la sentencia.

TETUAN 16

Después de revistar a las fuerzas de la brigada provisional, o sea Cazadores de Estrella y Alfonso XII y regulars indígenas, ha salido el general Jordana a las cuatro de la tarde, acompañado de su ayudante y del intérprete Sr. Uban, en dirección a Ceuta, donde embarcará a bordo del crucero «Extremadura» para Rabat.

En Rabat se entrevistará mañana con el general Lyautey, y el sábado regresará a Tetuán.

Falsificación de billetes.

Hoy ha terminado en esta Audiencia la vista de una causa por expedición de billetes falsos, en la que el fiscal ha retirado la acusación para alguno de los acusados, manteniéndola contra seis.

El sábado próximo se hará pública la sentencia.

TETUAN 16

Después de revistar a las fuerzas de la brigada provisional, o sea Cazadores de Estrella y Alfonso XII y regulars indígenas, ha salido el general Jordana a las cuatro de la tarde, acompañado de su ayudante y del intérprete Sr. Uban, en dirección a Ceuta, donde embarcará a bordo del crucero «Extremadura» para Rabat.

En Rabat se entrevistará mañana con el general Lyautey, y el sábado regresará a Tetuán.

Falsificación de billetes.

Hoy ha terminado en esta Audiencia la vista de una causa por expedición de billetes falsos, en la que el fiscal ha retirado la acusación para alguno de los acusados, manteniéndola contra seis.

El sábado próximo se hará pública la sentencia.

TETUAN 16

EL DIA EN EL AYUNTAMIENTO

PRAST SE HA IDO UN NUEVO GRUPO ESCOLAR

Dimisión del alcalde.

Cuando ayer mañana fueron recibidos los representantes de la Prensa por el señor Prast, éste les dio cuenta de su salida de la Alcaldía. Hace días—dijo—presenté ya mi dimisión al Gobierno; pero a requerimientos del Sr. Dato me vi obligado a retirarla; ayer escribí nuevamente al presidente del Consejo reiterándole mis deseos, que esta vez han sido aceptados, y en el Consejo que se está celebrando en estos momentos habrá sido ya nombrado mi sucesor.

Las causas de mi marcha? Una solamente: el cansancio que origina el desempeño de un cargo como la Alcaldía de Madrid durante más de un año. Necesitaba substituirlo, lo he conseguido y... nada más.

Con esta frase dió por terminada el señor Prast la notificación de su cese al frente de su gestión municipal.

De obras.

Por la contrata de pavimentación se va a proceder en breve a ejecutar obras en el pavimento de la calle de Génova, y con el fin de evitar que inmediatamente se realice tal mejora se efectúen calas en la misma, con evidente perjuicio del trabajo realizado, nuevas molestias al vecindario y justas quejas por lo que pudiera estimarse imprevisión en los funcionarios municipales, se hace público para que las Empresas, Compañías o particulares que tengan que hacer la instalación de algún servicio en el subsuelo, o reparar, variar o ampliar los que tengan ya establecidos, lo realicen inmediatamente, previo aviso a la Dirección de Vías públicas municipales, después de llenar los requisitos establecidos.

Ha quedado terminada la pavimentación de la calle del Buen Suceso, desde Rosales a Ferraz, y está muy adelantada desde ésta hasta Princesa. Se ha comenzado la pavimentación de la calle de Quintana.

Ya han dado principio las obras para la construcción de un nuevo grupo escolar que se instalará en la carrera de San Francisco.

Toma de posesión.

Hoy viernes, a las diez de la mañana, celebró el Ayuntamiento sesión ordinaria, y en ella tomó posesión el nuevo alcalde presidente, Sr. Prado Palacio.

SUCESOS

Capítulo de suicidios.—A la Casa de Socorro del distrito de la Latina fué conducido el cadáver de Luisa Tugallo, de veintidós años de edad, la cual se suicidó arrojándose a la calle desde un balcón de su casa, plaza de la Cebada, número 7.

El Juzgado de guardia ordenó el traslado del cadáver al Depósito.

También atentó contra su vida el joven de diez y siete años Dimas Sánchez Merino, domiciliado en la tienda de vinos de la calle de Toledo, número 120.

Se infirió una herida, no grave, en la región mamaria izquierda, valiéndose de una navaja.

En la sala número 29 del Hospital provincial trató de suicidarse el enfermo Gregorio Tudó Muñoz, de cuarenta y nueve años, dándose varios cortes, en la muñeca izquierda, de pronóstico reservado.

Un herido.—En el Hospital de la Princesa ha ingresado Telesforo Díaz González, el que fué herido de bastante gravedad en Nombela (Toledo), por su vecino Cesáreo Jiménez Alonso, en riña que ambos sostuvieron.

Muertes repentinas.—En la habitación número 42 de la posada del Paine murió repentinamente D. Carlos Hess, de cuarenta y nueve años, que durante mucho tiempo había en el Perú y de donde vino a Madrid en Junio último.

En las ropas se le hallaron 75 libras esterlinas.

Maria García falleció también repentinamente, en su domicilio, Hartzensbusch, número 9, bajo.

Accidente del trabajo.—En una casa en construcción sufrió una herida en la cabeza, de cinco centímetros de extensión, y conmoción cerebral, el albañil Paulino Crespo García.

Su estado es grave.

Des atropellos.—En la calle de Alcalá, frente al Pénix, fué atropellado por el automóvil número 1.504, de la matrícula de Madrid, propiedad de la señora de Betancourt, Tomás Richer Sorbes, de veintiseis años, industrial, con domicilio en la calle de San Roque, número 6, que iba montado en una bicicleta.

Resultado con gravísimas lesiones, siendo asistido en la Casa de Socorro del Hospital.

El mecánico, Santiago Fajardo, pasó a la presencia judicial.

Otro ciclista, llamado Cipriano Morillo González, maestro de escuela, de treinta y tres años de edad, fué alcanzado por un automóvil de alquiler, resultando con lesiones de pronóstico reservado.

Se le asistió en la Casa de Socorro de los Cuatro Caminos, pasando luego a su domicilio, plaza de Chamberí, número 7.

Por una negativa.—Cuatro sujetos bebían en una taberna de la calle de Trujillo, número 19, cuando en ella entró Aniceto Reyes Canela, para que le llenasen de vino una botella que llevaba.

Al salir, los individuos le pidieron un «traguito», y como el comprador se negara a satisfacerlos, vióse gozando por aquéllos, produciéndole una herida de 12 centímetros en la cabeza y una contusión en el ojo izquierdo.

Los hacedores se dieron a la fuga y Antonio pasó a la Casa de Socorro.

INFORMACIONES POLITICAS

EL CONSEJO DE MINISTROS DE AYER

LA DIMISION DEL ALCALDE

A la entrada.

A las once de la mañana de ayer se reunieron los ministros en Consejo.

Fuó el primero en llegar el Sr. Dato. —He recibido—dijo el señor presidente—una carta del alcalde de Madrid, señor Prast, insistiendo en la dimisión que tiene presentada. De ella daré cuenta al Consejo.

El señor ministro de Gracia y Justicia llevaba al Consejo unos expedientes de aplicación de la ley de Condena condicional, que alcanzan a 150 reclusos.

También dijo el señor ministro haber recibido una solicitud de las fuerzas vivas de Barcelona pidiéndole declarase festivo el día de Nuestra Señora de las Mercedes, patrona de Barcelona.

El ministro de Marina se proponía informar a sus compañeros de Gabinete sobre el Reglamento de contramaestres de la Armada.

El Sr. Sánchez Guerra dijo al entrar que había leído la referencia que de su entrevista con el alcalde de Bilbao daba un periódico. Dijo que, en efecto, la referencia era exacta, y que puesto que el no había hablado con nadie de su entrevista, la parte contraria es la que ha facilitado en esta ocasión los datos. No es cierto que yo contestase en tono airado al alcalde de Bilbao; lo que le dije fué: «Perdone usted; los expedientes no se resuelven por plebiscito.» Yo no puedo en este despacho admitir indicaciones que parezcan amenazas, y menos de un alcalde de Real orden.

Entonces el alcalde me presentó la dimisión de su cargo, que le acepté en el acto. El ministro de la Guerra preguntó al entrar:

—¿Les han dado a ustedes muchas noticias?

—Pocas, mi general; que ha dimitido el alcalde.

—¿No estaban ustedes contentos?

—Un reportero contestó: —No, mi general; el pueblo está disgustadísimo de la gestión del Sr. Prast.

—Pues yo—dijo el ministro—traigo al Consejo pocas cosas: unos expedientes.

Esta mañana recibí un telegrama del general Jordana anunciándome que salía para Rabat, a bordo del «Extremadura».

A la salida.

Terminó el Consejo de ministros a la una y media, facilitando el Sr. Dato a los periodistas la siguiente referencia del mismo: —El señor ministro de la Gobernación no ha dado cuenta de la dimisión del alcalde de Bilbao.

También se ha interesado el Consejo de la dimisión del alcalde de Madrid, Sr. Prast, que el Gobierno ha aceptado, nombrando para substituirle al Sr. Prado Palacio. Los correspondientes decretos se enviarán a San Sebastián para que los firme Su Majestad.

INSTRUCCION PUBLICA

Escuelas Normales.

Con objeto de que empiece a funcionar la Escuela Normal de Maestros de Baleares, creada por Real decreto de 19 de Agosto último, se ha dispuesto que, mientras se posea de su respectivos cargos el personal

El Cardenal Guisasa

Marchó a Madrid el Arzobispo de Toledo, Cardenal Guisasa, siendo despedido en esta estación por las autoridades, Comisiones diversas y numeroso público.

Rindió los honores al ilustre purpurado una compañía del regimiento del Príncipe, con bandera y música.

Anémicos, Nerviosos, Neurasténicos y cuantos sufran abatimiento prematuro, toman la «NEURASTINA» Chorro.

Escuela Central de Comercio (Los Madraza, 15).—Durante los días lectivos del mes actual, de diez a doce, estará abierta en dicho Centro la matrícula oficial ordinaria para los que deseen cursar la carrera mercantil.

Además existe una matrícula gratuita para las clases nocturnas de Árabe vulgar (primer y segundo curso), que darán principio a primeros del mes próximo.

Los exámenes de ingreso en dicho Centro tendrán lugar en la última decena de este mes.

Temperatura.—El termómetro marcó ayer la siguiente:

A las ocho de la mañana, 17,9°.

A las doce, 25,4°.

A las cuatro

TOROS EN ARACENA

EN UNA CORRIDA MIXTA ALTERNAN BELMONTE Y RIVERITO

NOVILLOS EN ALGETE

SERVICIO TELEGRÁFICO

ARACENA 16

Con un tiempo espléndido y un lleno rosante se ha celebrado una corrida mixta...

Las cuadrillas fueron acogidas con grandes aplausos al hacer el despejo.

Primeros.—Negro zaino. Con alegría y gracia torera le da Juanito...

El toro cumple con la caballería, y cambiado el toro, surgen Pinturas y Calderón...

El triángulo comienza con la muleta torando por naturales, muy apretado; luego da unos lucidísimos mohinetos...

Segundo.—De igual pelo que el anterior, fino y bien criado. Belmonte lo recibe con la capa dando...

Como hace cosas de buey, hay que echarle encima los caballos para que tome cuatro varas.

Vito y Calderón clavan en el morriño los pares reglamentarios.

El animal llega difícil a la muerte; pero Belmonte lo empuja en la muleta, haciendo con ella una faena emocionante por lo valiente.

Belmonte lo lancea con adorno poniéndolo en suerte para el tercio de varas, que se compone de cinco, un caballo muerto y unos lucidos quites del trianero.

Juanito Terremoto hace una faena tan apretada y tan ceñida, que los pitones de la res le rozan el pecho a cada momento.

Los pases son artísticos y el público corea al diestro, que se tira a matar, agarrando una superior estocada, de la que sale rodando el toro.

Cuarto.—Negro, bonito, bien puesto de esbaza. El sobresaliente de espada, Riverito, se abre de capa y lancea adornado, oyendo palmas.

El animal, que es duro y bravo, acepta hasta siete varas, matando un caballo. Los maestrillos hacen buenos y oportunos quites.

Riverito muletea deslucido por no parar y recasta una estocada caída y delantera, intentando el descabello cinco veces.

ALGETE

ALGETE 16

Con reses de la ganadería de Victorino Torres, que fueron bravos, se han celebrado las dos novilladas de feria.

En ambas, actuó como único espada el diestro Nacional, que obtuvo un grande y completo éxito, cortando dos orejas cada tarde.

Escuela Normal Central de Maestras

Legado del Excmo Sr. D. José Patrio Clemente y López del Campo.

Este legado consiste en el importe de un título de maestra de primera enseñanza superior.

Las alumnas que terminaron en esta Escuela en el pasado curso de 1913 á 1914 la carrera de maestra superior y desean acogerse á los beneficios señalados por el testador, se someterán á las condiciones siguientes, ajustadas á la voluntad del donante:

Primera. Las aspirantes deberán dirigir sus instancias en papel de oficio á la señora directora de esta Escuela, en el plazo de quince días, á contar desde la fecha de este anuncio, acreditando la condición de pobreza por los medios ordinarios.

Segunda. Los ejercicios serán escritos, acerca de tres temas: uno de Pedagogía, otro de Análisis gramatical y el último de problemas de matemáticas, reservándose el Tribunal el derecho de hacer preguntas sobre dichos temas.

Tercera. El Tribunal que ha de juzgar los ejercicios de las aspirantes, antes de empezar éstos (oyendo al Claustro de profesoras), revisará los expedientes para excluir á las que no reúnan las condiciones de pobreza.

Madrid, 15 de Septiembre de 1915.—La secretaria, Elena Ferrándiz.

BIBLIOGRAFÍA

Ha llegado á esta Redacción el número 5 de la excelente revista «Anales de la Academia Universitaria Católica». Su texto es excelente, como puede verse por el siguiente sumario:

Actualidad científica.—Los cateóricos de la Facultad de Filosofía.—Fuentes y acción químico-agrícola de los abonos minerales.—Finciones físicas del suelo respecto de la vida vegetal.—Segundo certamen pedagógico.—Biblioteca de nuestra Academia Universitaria Católica.—Bibliografía.

Todos ellos valorados con prestigiosas firmas.

La Virgen Madre del Buen Consejo.—Nuevo Mes de María, sacado, en gran parte, de la Historia de Nuestra Señora del Buen Consejo, de Mons Dillon, por una religiosa benedictina del Priorato del Sagrado Corazón, en Ventnor (Isla de Wight), traducción del francés y adicionado por el Padre Eusebio Negrete, O. S. A.—Contiene, además, la Novena, un Triduo para los socios de la Pía Unión y otras devociones.

Devocionario y Mes de Santa Rita de Casís, compuesto y ordenado por el P. Bernardo Martínez, Agustino, director de los Talleres de Caridad de Santa Rita. Segunda edición, corregida y notablemente aumentada.

El jefe del Negociado de Correspondencia ordinaria de la Dirección general de Correos ha tenido la atención, que agradecemos, de enviarnos dos ejemplares del «Plan de construcción de edificios Para Correos y Telégrafos».

Agradecemos al distinguido funcionario el envío de tan importante obra.

COTIZACIONES DE BOLSAS

ESPAÑA Y EXTRANJERO

16 DE SEPTIEMBRE DE 1915.

BOLSA DE MADRID

Table with 4 columns: Serie, Valor, Precio, Último. Includes items like F. de 50.000 ptas. nmla.

4 0/0 PERPETUO EXTERIOR

Table with 4 columns: Serie, Valor, Precio, Último. Includes items like F. de 24.000 ptas. nmla.

4 0/0 AMORTIZABLE

Table with 4 columns: Serie, Valor, Precio, Último. Includes items like F. de 25.000 ptas. nmla.

5 0/0 AMORTIZABLE

Table with 4 columns: Serie, Valor, Precio, Último. Includes items like F. de 50.000 ptas. nmla.

OBLIGACIONES DEL TESORO DE 1.º DE JULIO DE 1915

Table with 4 columns: Serie, Valor, Precio, Último. Includes items like Al 4,50% á dos años.

CEDULAS HIPOTECARIAS

Table with 4 columns: Serie, Valor, Precio, Último. Includes items like 500 pta. nmla. I á 433.700 4 0/0.

OBLIGACIONES

Table with 4 columns: Serie, Valor, Precio, Último. Includes items like F. C. de Valladolid Ariza 5 0/0.

ACCIONES

Table with 4 columns: Serie, Valor, Precio, Último. Includes items like Banco de España.

AYUNTAMIENTO DE MADRID

Table with 4 columns: Serie, Valor, Precio, Último. Includes items like Ayuntamiento 1863.

CAMBIOS SOBRE PLAZAS EXTRANJERAS

Table with 4 columns: Serie, Valor, Precio, Último. Includes items like Francos s/ París, cheque, 89,75.

DE CASTILLA Y BARCELONA

MERCADOS DE GRANOS

VALLADOLID 15

Trigos.—Van subiendo las pretensiones de los vendedores de partidas, y esa firmeza se refleja también en el detall.

Hay mucha demanda, y la oferta está retrayida. Piden hoy por trigos de la plaza á 56 y 56 1/2 reales las 84 libras (32,38 y 32,67); de Medina y Olmedo y Arévalo, á 57 (32,95); Zamora, Peñafiel y Toro, á 55 1/2 (32,09); Ríoseco, á 54 1/2 (31,51).

Se han ajustado cuatro vagones en Peñafiel á 55 (31,80); ocho de Ríoseco, á 54 1/2, allí, (31,36).

Al detall la entrada de hoy por el Canal ha sido de 800 fanegas á 53 reales las 94 libras, y por el Arco hubo 250 á 53 (30,64).

De Barcelona el telegrafo nos avisa haberse comprado últimamente trigo de Alcazar de San Juan á 55 3/4, y de Villacías, á 56.

Se han expedido dos vagones para Barcelona con 20.000 kilos.

Cebeda.—Pretenden hoy aquí á 44; líneas de Salamanca y Avila, igual precio; línea de Ariza, á 43.

Al detall se paga á 42, con entrada de 50 fanegas hoy.

Cebada.—A 26 ofrecen algún vagón aquí. Avena.—Piden hoy á 20 pesetas cien kilos aquí.

Yeros.—Se ceden en plaza á 38.

Hormas.—Continúa la tendencia firme en el mercado de este polvo y su materia prima. Se sigue registrando un regular aumento de demanda, con esperanzas de que aumente más adelante. Los precios, aunque los más modestos, denotan sostenimiento.

Las expediciones registradas hoy por vía Norte fueron: Un vagón para Avilés, uno ídem para Cangas de Onís, dos ídem para La Piedad, dos ídem para Orense, un ídem para Rabada, un ídem para Villagarcía. Ocho vagones con 80.000 kilos. Salvados.—Un vagón para Alar, dos ídem para Bilbao, un ídem para Gijón, un ídem para Mieres. Cinco vagones con 30.000 kilos.

BARCELONA 14 Se han vendido trigos del Alcazar á 55 3/4 (32,23); de Villacías, á 56 (32,38). Llegaron 90 vagones trigo; ocho, harina; dos, avena; uno, arvejonas; dos, muelas.

SEVILLA 15 Ha vuelto la animación del tráfico de aceite, sobre todo en las clases buenas. Los arrieros circularon hoy muy numerosos que representarán unas 3.000 arrobas de la piedad, da grasa, pagándose de 10,50 á 10,62 pesetas los 11 1/2 kilos, y lo endeble á 10,25.

RIOSECO 15 El tiempo, hermoso. Entraron al mercado 1.500 fanegas de trigo, pagándose á 52; ofrecen partidas á 55 1/2. Cebada, á 25.

SECCION DE RELIGIOSAS

SANTORAL Y CULTOS

PARA HOY

VIERNES.—Ayuno. Témpora.

La Impresión de las llagas de San Francisco. San Lamberto, Obispo y mártir; Santos Justino, Narciso, Crescencio y Pedro Arbiús, mártires; Santos Columba y Agatodia, vírgenes y mártires, y Santa Heldegardis, virgen.

Adoración Nocturna.—San Agustín. Corte de María.—De la Flor de Lis, en Santa María; de Lourdes, en San José; Coronación de María, en su parroquia de las Peñuelas, y en su santuario (calle del Buen Suceso); de la Candelaria del Pobre, en las Descalzas Reales.

Cuarenta Horas.—Iglesia de la V. O. T. de San Francisco. Capilla del Santísimo Cristo de San Ginés.—A las diez, Misa cantada con S. D. M. de Manifiesto, que permanecerá hasta la una, y al anochecer, Ejercicios.

Capilla de la V. O. T. (Cuarenta Horas).—Fiesta de la Impresión de las llagas del Seráfico Patriarca San Francisco. A las ocho, Exposición de S. D. M. y Misa de Comunión general; á las diez, Misa solemne, predicando D. Gabriel López; por la tarde, á las cinco, Corona Dolorosa, Novena, sermón á cargo de D. Ildefonso Pelayo y Reserva.

Iglesia de Jesús.—A las diez, Misa cantada con S. D. M. Manifiesto, quedando expuesto hasta las doce; á las doce y media, Adoración de la Sagrada Imagen de Nuestro Padre Jesús.

Continúa el Septenario anunciado en los días anteriores. Oratorio de las Misioneras de la Sagrada Familia (Tutor, 17).—Comienza la Novena á la Virgen de las Mercedes. A las seis de la tarde, Exposición, Rosario, Novena, pláticas por el R. P. Lino Ledesma, Misionero del Corazón de María, y Reserva.

La renta de Aduanas

La dirección general de Aduanas ha publicado en la «Gaceta» los datos comparativos de los artículos importados y exportados durante los siete primeros meses de los años 1913, 1914 y 1915.

El total de los valores de los principales artículos importados y exportados en dichos períodos son:

Table with 4 columns: Importación, Exportación, 1913, 1914, 1915. Includes values like 753.419.312 for 1913 import.

Las anteriores cifras constituyen una buena enseñanza para el comercio español, pues reflejan las consecuencias de la guerra y determinan la orientación que debe seguirse.

Mientras el comercio de importación disminuye gradualmente, el de exportación aumenta en mayor proporción que baja el de importación.

En los siete primeros meses del año actual la exportación superó en 173 millones á la de los siete primeros meses de 1914, cuando aun no había empezado la guerra.

La recaudación por Aduanas, durante los siete primeros meses de este año, se elevó á 79.145.794, resultando una diferencia de «menos», con relación á la cantidad presupuesta, de 23.520,87.

«Gaceta», del 16 de Septiembre

GUERRA.—Real orden disponiendo se devuelvan á los individuos que se mencionan las cantidades que se indican, las cuales ingresaron para reducir el tiempo de servicio en filas.

HACIENDA.—Real orden habilitando el punto de Tossa del Mar (Gerona) para exportar al extranjero corteza de corcho (es. cura).

Otra autorizando á la Sociedad anónima Industrial Alcolchola para instalar en Barcelona una fábrica de alcohol desnaturalizado.

GOBERNACION.—Real orden disponiendo sean desechadas todas las proposiciones presentadas al concurso celebrado para la adquisición de solares ó edificios á derribar ó á aprovechar con destino á los servicios de Correos y Telégrafos en Logroño, y que se convoque nuevo concurso en las mismas condiciones que el anterior.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden aprobando en su totalidad, y por las causas que se indican, los presupuestos para atenciones de material de talleres de las Escuelas Industriales, Escuelas Industriales y de Artes y Oficios y Escuelas de Artes y Oficios que se mencionan.

Otra declarando que los cateóricos de Escuela de Comercio que ingresaron por oposición en la asignatura de Tecnología industrial pueden optar, en virtud de concurso de traslado, á cátedras de Física, Química, Historia Natural, Mercaderías y Procedimientos industriales, y reconociendo á los expresados cateóricos derecho preferente á ocupar, en caso de vacante, la cátedra á que pertenezcan.

Otra (rectificada) disponiendo que el cateórico de la Escuela profesional de Comercio de Alicante, D. German Bernácer Tormo, pase á ocupar la cátedra de Física, Química, Historia Natural, Mercaderías y Procedimientos Industriales, vacante en dicho establecimiento.

FOMENTO.—Real orden anunciando curso para proveer la plaza de verificador de contadores eléctricos de la provincia de Badajoz.

ESPECTÁCULOS

LOS DE HOY

PRINCESA.—A las nueve y tres cuartos, Papá Lebonnard.

PRICE.—A las diez, Los cinco (estreno). APOLO.—A las seis (doble), Campanone (tres actos).—A las diez y media (sencillo), El entierro de la sardina.—A las once y tres cuartos (sencillo).—El chico de las Peñuelas ó No hay mal como el de la envidia.

ESLAVA.—A las seis y media (doble), Princesitas del dólar (tres actos, reestreno). A las diez y media (doble), Sybill (tres actos).

IMPRESA RENACIMIENTO

San Marcos, 42.—Teléfono 4.987.

SOCIEDAD DE Altos Hornos de Vizcaya BILBAO FABRICAS EN BARACALDO Y SESTAO

LOS GRANDES FILÓSOFOS ESPAÑOLES Francisco de Vailés «El Divino» POR DON EUSEBIO ORTEGA Y DON BENJAMIN MARCOS

ENTRONIZACION DEL CORAZON DE JESUS EN EL HOGAR Hermosa imagen del Sagrado Corazon de Jesús. Madele hecho especialmente para la entronización...

LA GARRA DRAMA HIDRATADO CRITICA TERRESTRE POR NISO Y EURYALO SE VENDE EN EL KIOSCO DE EL DEBATE

ALVAREZ LA TORRE y Compañía INGENIEROS CARBONES MINERALES OFICINAS: PRIM, 2 (ANTES SAUCO), TELEFONO 1.150.

Los Tiroleños, EMPRESA ANUNCIADORA Romanones, 7 y 9 Anuncios breves y económicos

VARIOS GALLETAS PARA PERROS. Muy apropiadas y útiles para los de casa y guardería. Comila granulada para perros.

DESEANSE de 300 á 400.000 pesetas primeras hipotecas, fincas urbanas, Madrid, ó rústicas provincianas. Trato directo.

ENSEÑANZA INTERNADO para estudiantes de costumbres cristianas. San Roque, 8, principal izquierda.

JUVENUD MAURISTA Bolsa del Trabajo 17 Septiembre 1914. Servicio gratuito.—Horas: de siete á ocho.

SACERDOTE graduado, con mucha práctica, da lecciones de primera y segunda enseñanza á domicilio. Razón, Principio, 7, prel.

PROFESOR de primera y segunda enseñanza, repatriado por causa de la guerra, desea lecciones ó traducciones. Angel Jardon, Alcalá, 187, segundo izquierda.

JUVEN estudiante, sin recursos, venido provinciano, desea secretaria particular ó inspección colegio ayudarse carreras. Anuarial, 22, porteros.

ACREDITADOS TALLERES DEL ESCULTOR VICENTE TENA Imágenes, altares y toda clase de carpintería religiosa.

PARA TODOS NUESTROS LECTORES CUPON REGALO EL DEBATE, deseando que sus numerosos lectores de dentro y fuera de Madrid puedan tener un grato recuerdo de este periódico...

ESQUELAS de defunción, de novenario y de aniversario en todos los periódicos, con los mayores descuentos.

ANUNCIOS COMBINACIONES ECONOMICAS Propagandas especiales. LA SOLUCION COLOREROS, 4 BAR Cascorro, próximo á San Ginés.

PREPARACION MILITAR y para Militarizado Ejército y Armada. Exito última convocatoria. Hay interado. Dr. E. San Martín, ex profesor Acad.ª Inf.ª SANTA TERESA, 8, Madrid

DIEZ CUPONES como el presente dan derecho á una AMPLIACION FOTOGRAFICA regalo de «EL DEBATE»

PENSIONADO DE Nuestra Señora de las Angustias PARA ALUMNOS DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA DIRIGIDO POR EL PRESBITERO LICENCIADO D. JULIO RODRIGUEZ MEZCUA

VELAS DE CERA CHOCOLATES QUINTIN RUIZ DE GAONA VITORIA Venta en Madrid: SATURNINA GARCIA San Bernardino, 18 (Confitería.)

Patriotismo y civismo Se ha puesto á la venta, al precio de 50 céntimos, la conferencia inaugural del curso organizado por la Juventud Maurista, pronunciada por el ilustrísimo Sr. D. Antonio Goicoechea sobre el tema «Patriotismo y civismo».

CONFERENCIA pronunciada en la Sesión Social de Pamplona por el reverendo padre FR. PEDRO GERARD De venta en el kiosco de EL DEBATE. Precio: una peseta.

«LA RISA DE LA ESPERANZA» POR DON JOSE ANTONIO BALBONTIN 3 PESETAS De venta en el kiosco de EL DEBATE

ESPAÑA, GRAN POTENCIA POR «C. JROM» con un prólogo del SR. VAZQUEZ MELLA FOLLETO DE PALPITANTE ACTUALIDAD Precio: UNA PESETA. Véndese en el kiosco de EL DEBATE

OBSEQUIO A NUESTROS SUSCRIPTORES Las obras completas de Donoso Cortés, que en su tomo 50 pesetas, las adquiriran nuestros suscriptores por 25, haciendo el encargo directamente á la Administración de EL DEBATE.

DISCURSO PRONUNCIADO POR D. ANTONIO MAURA EN EL TEATRO REAL, DE MADRID, EL DÍA 21 DE ABRIL DE 1915 De venta en el kiosco de EL DEBATE. Precio: 0,50 pesetas.

LA PRENSA AGENCIA DE ANUNCIOS CARMEN, 16 - Teléfono 123 - MADRID